

PRECIOS DE SUSCRICION.
Santander, un mes... Pts. 2
un trimestre... 5-25
Provincias, 3 meses... 5-50
Ultramar, 6 meses... 26
Extranjero, 6 meses... 19
Números sueltos, DOS cuartos.

La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION.
San Francisco, 30, principal.
Se admiten anuncios y comunica-
dos á precios convencionales.
La correspondencia dirijase al Di-
rector.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO IX.

SANTANDER.—Martes 30 de Agosto de 1881.

NÚM. 2002

Ecos políticos

Parece lamentarse *La Fé* de que hayan sido elegidos diputados muchos directores de periódicos liberales, y no tradicionalistas.
¡Hombre, qué lástima!
Eso es una de las cosas que se sienten mucho... pero que no se pueden llorar.

¡Nuestro gozo en un pozo!
Esa dirán las clases pasivas cuando llegue á su noticia que todo lo que se ha venido diciendo esos días acerca de la supresion de los descuentos, se ha quedado reducido á agua de cerrijas.
Ha ocurrido lo de siempre.

Los helados vientos que han reinado á la terminacion de las elecciones, agostan muchos ilustrados ensueños nacidos al calor de frágiles promesas.

Vayan enterándose las clases pasivas.
El señor ministro de Hacienda ha manifestado á varios de sus compañeros de gabinete que, á pesar de no tener nada acordado que se refiera á las mismas, él tenía un compromiso que cumplir con dichas clases, por haberlo ofrecido desde los bancos de la oposicion.

El Sr. Camacho, segun un colega, al confeccionar los presupuestos, procurará sacar el mayor partido posible, pero desde luego no tiene fundamento alguno la noticia de estar acordada la supresion de los descuentos.

Y no es eso lo peor, sino que en los cálculos hechos á última hora en Hacienda, se busca, sin esperanza de encontrarlo, algun ingreso extraordinario que pueda suplir lo que dejara de percibirse por la disminucion del descuento.

En resumidas cuentas:
¡Que no hay nada de lo dicho!

La Correspondencia Ilustrada, órgano el más ruidoso de todos los de la situacion, publica el diálogo siguiente, que no deja de tener gracia:

«Un conservista.—De los diputados adictos habrá muchos que procurarán quedarse al sol que más caliente.
Un carista.—Eso es juzgar á los diputados de hoy por los de ayer, pero... ¿cuál será el sol que más calentará mañana?

Nosotros.—El porvenir es una puerta cerrada, pero seguramente ese sol no saldrá por Antequera.»

Creemos tambien que el sol no saldrá por Antequera, ni por Málaga tampoco, pero... ¡jojo, señores fusionistas!

Porque pudiera suceder que el sol que saliese fuera un sol de justicia.
Y entonces... ¡habría muchos tabardillos!

Una máxima de *La Correspondencia Ilustrada*:
«Cosa que *El Imparcial* censura, algo bueno tendrá.»
¡Buena fama va cobrando *El Imparcial*!
Pero todo eso no le hace mella, porque á tiempo que se ha echado á dormir.

Las Provincias, de Valencia, dice en una correspondencia de Madrid:

En mi sentir, tambien se hablará en las conferencias de San Sebastian de la conducta que deben observar los personajes más caracterizados del partido conservador respecto á elevadas instituciones.»

De lo que se deduce:
Que los conservadores van á celebrar conferencias en San Sebastian.

Y que en ellas hablarán... de lo que no debieran hablar, dado el credo político de dicho partido.

¡Pero qué demagogos les vuelve el ayuno á los conservadores!

El Sr. D. José María Carulla va á publicar un libro titulado:

«Urgente necesidad de una cruzada para la liberacion del Sumo Pontífice.»

Suponemos que esa será, con el urgente y todo, una necesidad que sentirá el Sr. Carulla.

Porque el país lo que necesita con urgencia es que rebajen las contribuciones.

Y eso no se consigue con la liberacion del Sumo Pontífice, quien, dicho sea de paso, no está encarcelado ni mucho menos.

Dice tambien el periódico que nos ha suministrado la noticia, que el Sr. Carulla piensa tirar gran número de ejemplares.

Mejor será que los tire todos!

Algunos diarios madrileños publican la siguiente noticia:
«A principios del mes próximo se reunirá la junta directiva del partido progresista-democrático, para procurar los medios de organizarse.»

Ocho ó nueve periódicos de la córte han copiado la anterior noticia, y como si se hubieran acordado de acuerdo, la han comentado en esta forma:
«Que buena falta le hace»
Poca gracia hará á los progresistas esta uniformidad de criterios.
Pero... ¿qué se ha de hacer?
La verdad es una, y aunque los pareceres fueran distintos, siempre resultaría una verdad:
Que el llamado partido progresista-democrático, está falto de organizacion.
Y de otras cosas.

La Patria y La España coinciden en su manera de pensar acerca del porvenir de ese grupo que ha dado en llamarse *democrático-dinástico*.

Ambos creen que esta agrupacion, sin fuerza para arrastrar voluntades, se convertirá en un matiz más del partido fusionista; en una palabra, que todo se reducirá á que los demócratas-dinásticos se incrusten en el presupuesto de la situacion.

Eso no admite discusion.

¿A qué otra cosa pudiera aspirar ese partido en embrion, cuyos gérmenes están formados por componentes de la más monstruosa heterogeneidad?

Las cosas caen del lado á que se inclinan, y esos demócratas de nuevo cuño, se han inclinado á la nómina.

El Globo se ha permitido en su número de anteayer, denunciar algunos abusos electorales.

¡Qué ingratitud!
¡Estando tan reciente lo de Huesca!

Dijo *El Manifiesto*:
«No es extraño que *El Liberal* no esté enterado de lo que pasa en el seno de la democracia-progresista, á la que nunca ha pertenecido; ni dadas las exigencias del público, es extraño tampoco que trate de satisfacer su curiosidad con noticias exactas ó inexactas (esto no hace al caso) relativas á nuestro partido.»

Y con este motivo, *El Cronista* formula la siguiente pregunta, un tanto parecida á las usadas en los rompe-cabezas de las cajas de cerillas:

«Pero ¿qué partido pertenece *El Liberal*?»

Averigüelo Vargas.

Y no lo decimos por D. Julio, porque ese ya lo sabrá.

Los neos echan la culpa al Sr. Nocedal que ha dirigido sus elecciones, de la lerrotta que en ellas han sufrido, y recuerdan que en otras luchas electorales han sacado mayor número de diputados.

Sí; pero esto sucedía en aquellos tiempos en que se les llamaba *honradas masas carlistas*. Pero aquello se acabó.

La Publicidad, periódico posibilista, cuenta lo siguiente:
«Tambien el Sr. D. Miguel Morayta le envió anteayer el que á continuacion copiamos:

«Madrid 22, á las 12,30 de la tarde.—Señor D. José Ricord, presidente de la comision electoral. Vencido como vencedor, jamás olvidaré tanta distincion ni tanta amistad.
Miguel Morayta.»

El señor Morayta ha tenido la franqueza de desvanecer una duda que habiamos abrigado.
Nosotros creiamos y debiamos creer, que el Sr. Morayta habia retirado su candidalura algunos días antes de la eleccion.

Con fecha 17 del corriente nos decía el Sr. Castelar:
«Me consta que Morayta retiró su candidatura y aconseja amigos *Publicidad* voten á Salvany. Todo, pues arreglado.»

Al día siguiente, el Sr. Castelar:
«Enviadas repetidas instrucciones á todos en sentido de que se vote á Salvany. Morayta se porta admirablemente.»

Vista la insistencia de los disidentes y comunicadas nuestras dudas al Sr. Castelar sobre la conducta equívoca del Sr. Morayta, el ilustre jefe de nuestro partido nos decía en telegrama que recibimos el domingo:

«Imposible, pues la renuncia se puso en presencia mia, y la comuniqué.»

Dados estos antecedentes, califiquen nuestros lectores el proceder de D. Miguel Morayta.

Por nuestra parte, solo diremos que la seriedad y disciplina de nuestro partido, exigian del corresponsal Felipe de *La Publicidad*, un proceder menos ambiguo, que hiciera honor á la para nosotros siempre honrada palabra del Sr. Castelar.»

Se vé, pues, que á pesar de que el jefe dice que «Morayta se porta admirablemente», y á pesar de aquello otro: «Todo pues arreglado», la cosa no va. La *Gaceta* cree que Felipe emplea un procedimiento medianamente ambiguo, que no hace honor á la honrada palabra del jefe.»

¿Qué dirá el Sr. Castelar de la falta de disciplina del Sr. Morayta?
¡Vaya si es deliciosa la armonía que existe entre las escasas huestes del posibilismo!

Carta de Madrid

Madrid 27 Agosto 1881.

Muy señor mio: Con motivo de la peregrinacion que en breve tendrá lugar en el santuario inmediato á Oñate, el director general de comunicaciones ha dispuesto que en las estaciones telegráficas más cercanas se aumente el personal y se prorogue por todo el día el servicio para que los romeros puedan fácilmente comunicarse con quien deseen.

La candidatura para senadores vitalicios por la provincia de Lugo la componen los Sres. Cabello Setien, rico propietario en Zamora; Medina Vitorres, capitalista en Valladolid; marqués de Villamarin y Mereller, gobernador de Orense. Este parece que ha declinado tan señalada distincion.

La cuestion de la mesa de ambas Cámaras ha empezado á ocupar la atencion del Congreso. Aseguran personas competentes que el Sr. D. José de Posada Herrera se ha negado terminantemente á aceptar la senaduría vitalicia en una en-

trevista que anteayer tuvo con el presidente del Consejo de ministros, á quien manifestó que estaba firmemente resuelto á tomar asiento en el nuevo Congreso de diputados. El Sr. Sagasta dió cuenta á algunos compañeros de gabinete de dicha resolucion, y ayer visitó al renombrado asturiano para manifestar que en el Consejo que tendría lugar por la noche presentaria su candidatura para la presidencia de la Cámara popular, como así lo hizo.

Indicase por varios íntimos del gobierno al señor D. Cándido Martínez como primer secretario, y otros para una de las vice-presidencias; pero personas autorizadas afirman que el director general de comunicaciones no podrá aceptar puesto alguno en la mesa por razon de sus múltiples quehaceres que le ocupan casi todas las horas del día.

Del Consejo de ministros celebrado anoche bajo la presidencia del Sr. D. Práxeles Mateo Sagasta, dan cuenta los periódicos que recibirá usted al miso tiempo que esta carta, y todos convienen, y esta es la verdad, que el gobierno se ocupó con toda preferencia del resultado de las elecciones de diputados y compromisarios, que realmente ha sido satisfactorio para la situacion. Yo por mi parte, puedo decir á V. con referencia digna del mayor crédito, por no decir otra cosa, que se habló algo de las candidaturas de las mesas de los dos cuerpos colegisladores, anunciándose por el Sr. Sagasta la del Sr. Posada para la presidencia del Congreso y la del Sr. D. José de la Concha para la del Senado. Expuestas las razones que aconsejan la presentacion de ambas candidaturas, ninguno de los ministros presentes la impugnaron, pero no por eso dejó uno de ellos de hacer ciertas observaciones que parece fueron contestadas satisfactoriamente por el Sr. Sagasta.

El asunto quedó en tal estado, es decir, sin tomar un acuerdo definitivo; el cual se dejó para cuando todos los ministros se encuentren aquí, pero la opinion más competente es: que prejuzgada esta cuestion en el Consejo de anoche, está fuera de toda duda la ratificacion del precitado acuerdo, en principio.

De un momento á otro el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra, saldrán para Comillas con el fin de poner á la firma del rey los decretos de senadores vitalicios, entre los que figuran todos los que siendo electivos votaron en contra del Mensaje de contestacion de la alta Cámara al discurso de la corona en la legislatura última de las pasadas Córtes. La estancia de dichos señores en Comillas, será breve.

Con nuevos y autorizados datos confirmo mis noticias de hace días respecto á la reduccion del descuento que sufren en sus haberes las clases activas y pasivas, igualando las primeras á las segundas; así como tambien la de que el Sr. Camacho y sus compañeros han aceptado la rebaja propuesta por el director general de comunicaciones en el precio de franqueo de cartas. Es cuanto por hoy tengo que decir. Para la próxima semana tienen anunciado su regreso á Madrid, muchos de los candidatos triunfantes.—P.

Carta de Comillas

28 de Agosto de 1881.

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.
Muy señor mio: El tiempo ha refrescado notablemente, y de seguir así, es muy probable que los reyes se vean obligados á anticipar su regreso á la córte.

A pesar de la tarde borrascosa de ayer, la real familia ha pasado agradablemente el tiempo con el juego del tiro de pichon, desde las dos hasta las siete de la tarde. En los breves momentos que permanecí en la meseta destinada á aquel objeto, he presenciado algunos ciertos tiros disparados por el rey, generales Echagüe y Terreros, y D. Cláudio Lopez Bru; y pude entonces tambien oír explicar al rey su pensamiento de pasar á esa capital para asistir á la corrida de toros. No sé lo anunció V. telegráficamente, por no pecar de indiscreto en primer término, y por temor de que pudiera hacerle desistir de este viaje, cualquiera causa imprevista.

Anoche llegaron los 60 profesores de *La Union artística musical*, que dirige el reputado maestro compositor D. Ruperto Chapí.

Esta noche dará concierto en palacio, y antes de cerrar mi carta, ya indicaré á V. la impresion que reciba, que espero la ha de producir muy ventajosa en el ánimo de todos; pues conocida es la reputacion que esta orquesta tiene alcanzada por su acertada y brillante ejecucion. Es muy probable—y esto es lo más lastimoso—que el regreso á Madrid de tan aplaudidos profesores, tenga que efectuarse mañana, porque el compromiso contraido con la empresa de los conciertos del Retiro, les obliga á estar en Madrid precisamente el martes, á no ser que el señor de Lopez se re-

suelva á satisfacer la indemnizacion de 1.000 duros que le pide dicha empresa.

Hoy ha tenido lugar el acto de bendicion de la capilla-panteon, con una solemnidad superior á todo encomio. A las diez de la mañana dió principio la ceremonia, con la presencia de los señores obispo de Santander y Zamora, oficiando el de la diócesis. La música del regimiento de Búrgos, estacionada en el átrio del monumental edificio, recibió la llegada de los reyes con los acordes de la marcha real; y un inmenso gentío ocupaba todas las inmediaciones de la capilla, haciendo difícil el paso.

A este solemne acto de inauguracion, asistieron, además de los reyes, tres infantas, duquesa de Melina de las Torres, marquesa de Nájera, condesas de Superunda y de Llorente, señoras de Lopez (D. Cláudio), Tacon y otras, el ayuntamiento, diputado provincial Sr. Lanuza, señor ministro de Marina, generales Echagüe y Terreros, duque de Sexto, condes Sepúlveda y Superunda, marqués de Nájera, Sres. Camison, Confucio, Tojar Abella, Gil García, Peris Mencheta y otros dos corresponsales de no sé qué periódicos.

Entre los mirinos recuerdo haber visto al inspector de ingenieros Sr. Haro, comandante del cañonero *Tajo*, el de la goleta *Ceres*, el contador de la armada Sr. Plá y un hermano del malogrado brigadier señor Barcáiztegui. Entre los concurrentes estaban tambien el señor Martorell, director de los trabajos de este grandioso edificio, y el marqués de Comillas con sus hijos don Cláudio Lopez y D. Eusebio Güell y su simpático sobrino D. Santiago Lopez.

El presbítero organista de Tarragona Sr. Bonnet, tocó durante la celebracion de la misa con una maestría y un gusto exquisito, y es, por otra parte, tan especialismo el órgano de este templo por la variedad de registros y dulzura de sonidos, que los concurrentes no pudieron contener en algunos momentos las impresiones de su admiracion. Los registros de flauta, corno inglés, voz humana y voz celeste son de un efecto sorprendente y los fundamentales, en número de 25, tienen un timbre tan igual y tan sonoro, que sin duda alguna puede asegurarse que dicho órgano, ya se oiga por partes, ya en su totalidad, es de los más perfectos que se han construido, y de su obra puede estar orgulloso el Sr. Vilardebó, á quien se debe tan acabado como perfecto trabajo artístico.

Habia prometido á V. ocuparme hoy de la descripcion detallada de esta capilla-panteon, que es con justísima causa el asombro de cuantas personas la visitan; pero se va haciendo demasiado extensa esta carta y me resuelvo á dejar mi tarea para otro día, que bien merece tomarse por despacio, tratándose de un edificio tan puro en arquitectura y rico de detalles. Los Sres. Martorell y Oliver están de enhorabuena.

En este momento (once de la noche) entra el rey en palacio de regreso de su viaje á esa capital. Los acordes de la marcha real ejecutada por la música del regimiento, que la supongo estacionada á la entrada del parque, y por la orquesta del Sr. Chapí, que ocupa los salones altos de la régia morada, me lo indica así. Suspendo mi carta y corro á oír la ejecucion del programa de concierto... ¡A! ¡mirable! ¡Sublime!

No es posible transcribir al papel las sensaciones experimentadas en el espacio de dos horas que duró el concierto celebrado en la galería inmediata al aposento dormitorio de los reyes. Concurrencia escogidísima. El pueblo tambien se aprovechó de los agradables efectos de este concierto, porque las condiciones del edificio donde la orquesta ejecutó, se presta á ello. Hubo música para todos.

Se me olvidaba decir que el decreto autorizando á los Sres. A. Lopez y compañía para ceder el servicio de los vapores-correos de las Antillas á la compañía trasatlántica, será firmado por el rey en Comillas.

¡Qué coincidencia de efecto tan satisfactorio para el marqués que lleva por título el nombre del pueblo que le vió nacer!—W. V.

Noticias

Hasta el día de ayer no se reunieron en el gobierno civil de la provincia, los datos completos de la eleccion de compromisarios, para el próximo nombramiento de senadores por esta provincia.

Ayer se remitió al ministerio de la Gobernacion, noticia telegráfica del resultado que arrojan dichos datos.

Segun ellos, han sido elegidos por el distrito de Santander, 60 compromisarios; 24 por el distrito de Laredo, y 26 por el distrito de Cabuérniga.

Resultan 110 compromisarios elegidos. Entre ministeriales caracterizados de esta calidad, se decía que en el distrito de Santander han sido calificados de adictos 38 compromisorios, 6 de oposicionistas y 16 de independientes.

Se decía también que en el distrito de Laredo hay de 10 á 14 compromisarios conceptuados como adictos y ocho ó diez independientes, siendo por lo tanto muy corto el número de opositores.

Y en el distrito de Cabuérniga, según nos han dicho, no ha sido elegido ningún compromisario con el carácter de opositorista.

En la plazuela de la Libertad, ejecutará esta noche la banda del regimiento de Luzon, las siguientes piezas musicales:

- 1.ª Wals.
- 2.ª Mazurka.
- 3.ª Sinfonía francesa.
- 4.ª Aria de tenor de la ópera *Traviata*.
- 5.ª Tanda de walses.
- 6.ª Paso-doble.

Acaba de llegar á esta población, procedente de Londres y París, y en breve saldrá para Madrid, el fabricante de sombreros D. P. Vicente Odone, con las últimas novedades de aquellos centros industriales.

El gobernador civil ha dirigido una circular á las autoridades recomendando la busca y captura del joven Maximiliano Tristan Alvarez, quien ha desaparecido del domicilio paterno.

Por la dirección general de Beneficencia y Sanidad se han declarado súcias las procepciones de Filadelfia, por haber manifestado el cónsul de España en aquel punto, que se ha presentado el cólera morbo.

Esta noche tendrá lugar un magnífico baile en los Campos Elíseos del Tinglado de Becedo; dará principio á las ocho de la noche y terminará á las dos de la madrugada.

Habrán gran iluminación.

Son muchas las personas que piensan asistir á la velada.

Según refiere nuestro colega *El Eco de la Montaña*, no es exacta la noticia publicada por algunos periódicos locales, acerca de la orden que se suponía dada por la empresa del ferrocarril del Sardinero, no admitiendo á los agentes de la guardia municipal en los trenes, sino previo el pago del precio establecido.

El Eco de la Montaña asegura que la referida empresa se ha limitado á prevenir á los citados agentes, que cuando vayan á prestar servicio en un punto cualquiera de la vía, lleven un volante firmado por el señor alcalde ó por el jefe de la guardia municipal, con el objeto de evitar los abusos á que de otra manera puede dar lugar esa deferencia de la empresa.

Esta tarde, á la hora acostumbrada, tendrá lugar en el *Casino del Sardinero* el 26.º concierto de la temporada y último de la primera serie.

Hé aquí el programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º *Si yo fuera rey*, overtura—Adam.
- 2.º Marcha fúnebre de una *Marionette*—Gounod.
- 3.º Fantasía sobre motivos de *Hugonotes* (número 1)—Meyerbeer.

SEGUNDA PARTE

- 1.º *Tutti in Maschera*, overtura—Petrella.
- 2.º *Adios á la Alhambra* melodía para violín con acompañamiento de piano, por los señores Ibarguren y Enguita—Monasterio.
- 3.º *Die Grafenbergen*, suite de walses—Gungl.

Este programa es una digna terminación de la serie de magníficos conciertos que se han celebrado en la presente temporada.

Continúa el Sr. Arche dando pruebas del buen gusto que le distingue en la elección de obras musicales.

El domingo próximo pasado fué notable por más de un concepto y especialmente por el gran número de *iluminados* que aquella noche discurrían en la forma que posible les era, por las calles, convertidas á cada momento en revueltos campos de Agramante, donde se libraban furiosas reyertas con sus puntas y ribetes de batallas.

Para dar cuenta exacta y cumplida de los lamentables efectos producidos por dichas causas, no menos lamentables, tendríamos necesidad de formar una verdadera estadística.

Baste decir que resultaron cuatro ó cinco lesionados, uno de ellos de bastante consideración, pues le infirieron una herida con arma blanca en un costado.

Si esto sigue así, vá á ser cosa de que los domingos salgan los paseantes nocturnos armados de punta en blanco!

O habrá que nombrar un sereno para cada vecino pacífico.

Quien haya perdido un billete de los viajes de placer expedido en 13 de Agosto en Madrid puede presentarse en esta administración y dando las señas, así como de otros documentos, le serán entregados.

Próximo á la primera rampa de la capitana del puerto, apareció ayer, á las once de la mañana, el cadáver de un recién-nacido, flotando sobre las aguas.

Los agentes de la guardia municipal, dieron cuenta del suceso al juzgado de primera instancia, y este dispuso la conducción del cadáver al Hospital de San Rafael, con objeto de proceder á las investigaciones facultativas, que pudieran arro-

jar alguna luz sobre este misterioso suceso que, según todas las circunstancias que á él concurren, es acaso uno de esos terribles infanticidios que llenan de horror las almas mejor templadas, y cuya espantosa trascendencia, así ante el tribunal de los hombres como ante el tribunal de la conciencia, solo es dado comprender á las madres cariñosas, que cumplen dignamente la elevada y delicadísima misión que su estado impone.

Toros

CORRIDA DE TOROS CELEBRADA EN LA PLAZA DE SANTANDER LA TARDE DEL DOMINGO 28 DE AGOSTO DE 1881.

Presidencia

Tomó la alternativa con traje negro, el señor secretario de este gobierno, el cual, por ende, ofició en esta fiesta de presidente!

Introducción

Vamos, que no me acuerdo haber sentido tan vivas y variadas emociones como en los días ¡ay! que han precedido á la fiesta, ocasión de estos renglones. Aun estoy afectado y conmovido; aun en los nervios sufro convulsiones y aun de lo visto estoy tan asombrado, que hasta estoy por creer que lo he soñado!

Que Rafael venía á la corrida supe por transmisión muy verdadera, y esta nueva feliz, así sabida, fué en la semana mi emoción primera. ¡Que Dios le premie á Luis en la otra vida, ó si no en esta vida, como quiera, lo que yo me alegré cuando me dijo: —¿Sabes tú que me traigo á Lagartijo?

Pero ¡oh, dolor! Así que con anhelo Luis me dijo estas frases tan galanas de nubes se cubrió el azul del cielo y comenzó á llover... ¡á palanganas! ¡Oh desventura! ¡Oh triste desconsuelo! ¡Oh de la suerte vil horas tiranas! ¡Qué verdad es que en este mundo injusto al lado de un placer hay un disgusto!

Y otro placer, quizá de los mayores, sentí al saber, sin miedo á desengaños, que un sobrino del sábio tío Calores estaba en Portolin tomando baños! Apenas me enteré de estos rumores que suelen circular todos los años, le escribí por un propio que viniera pues ya tenía yo su talanquera!

El hombre contestó inmediatamente que contara con él si no llovía, porque es aficionado muy ardiente lo mismo que su tío y que su tía. Pero á todo esto, desgraciadamente, ¡válgame Dios el agua que caía! ¡Era el domingo ya de madrugada y cada vez la lluvia más cerrada!

—¿Habrá corrida? —¿Cesará el nublado? —¿Habrá, por fin, que suspender la fiesta? —El termómetro sube. —¿Está cerrado! —No aclara. —Que si aclara. —Pues apuesta. —Por allí el horizonte ha despejado. —Pero está oscuro por la parte opuesta. —Ya escampa. —¿No á esa idea te acostumbras! —¿Qué zozobras! ¡Qué afán! ¡Qué incertidumbres!

Al fin el sol, luciendo sus mofetes como buen español que siempre ha sido, se metió en el despacho de billetes á pedir á Herrería su tendido. —Son, le dijo á Herrería, unos zoquetes, de los cuales con ganas me he reído, los que han supuesto ¡vaya una salida! que no iba yo esta tarde á la corrida!

Sin duda á Portolin llegó la nueva telegráficamente, por supuesto, de que el sol, de barbian dando una prueba, á ir á la plaza estaba ya dispuesto; pues usando el lenguaje de Juan Brea que no por ser gitano es deshonesto, del tío Calores me mandó el pariente un parte que decía lo siguiente:

«Zubo en este momento á una carreta pa ir á loz toroz jecho una chicharra poique por no viajar con la maleta me he puezto er chaqueton y la samarra. No zé zi yegaré, como me peta, pa ver escomensar la lí bisarra; ma si hay retrazo donde no ze piense que no esperen por mí, ¡que ze escomiensel.»

En vista, pues, de tan barbian despacho á la plaza me fuí á la calesera y encendiendo, al entrar, un buen *camacho* me acomodé en mi dura talanquera. A favor de las alas de mi *gacho* tendí la vista por la plaza entera y lo que ví en las altas galerías me puso malo para cuatro días!

Fuegos cruzados de ojos berberiscos, frescas risas y pérfidos mohines, megillas que pidiendo están mordiscos, rostros de encantadores serafines, ceños alegres, cándidos y ariscos, bigotes negros, muchos colorines... ¿Qué es eso de bigotes? ¡Dios clemente! ¡Si es que se me ha interpuerto el presidente...

En efecto, el presidente tomaba asiento en una de las dos *garitas* que están al lado del palco de la presidencia—reservado en esta corrida para la familia real,—cuando se interpuso su persona entre mi antejo y uno de los palcos mejor surtidos de mujeres bonitas, haciéndome creer que una mo-

rena que yo estaba atisbando en aquel momento, se había permitido el abuso de ir á la plaza con bigotes!

Pues señor, que la plaza estaba cuajadita de gente en todas sus localidades; que á las cuatro en punto agitó el presidente una colcha blanca para dar la señal á los *trompeteros*; que salió metido en su acostumbrada funda el alguacil de siem-pre; que detrás de él salieron en orden de batalla las cuadrillas, á cuyo frente marchaban *Lagartijo* y su hermano Manolo; que se colocaron en sus puestos los picadores de tanta; que volvieron á sonar aquellos clarines, que parecían prestados por los interventores del tranvía y que se abrió la puerta de las amarguras para dejar el paso libre á la primera *serpiente* de la tarde.

Ahora, vamos por orden, como manda la Biblia.

¡Ojo al redondel!

Primer toro

Era retinto oscuro, albardado, de buena armadura y de bastantes libras.

Ocho varas, ó mejor dicho, *metros*, porque ya está en todo su vigor el sistema decimal, tomó el de Aleas de los picadores *Matacon* y *Templao*, que le pusieron el morrillo como si le hubieran vaciado encima catorce latas de pimientos!

Solo una vez cayó el *Templao*, perdiendo el *Fleuri*; al quite *Lagartijo*, que le dió al toro con la mano en el testuz (género andaluz.)

Matacon perdió también la *bandurria* que montaba, de la cual se apeó al observar que se la aflojaban las clavijas.

Dos perritos muy monos, aficionados al toreo, se lanzaron al redondel sin permiso de la presidencia y estuvieron durante todo este tercio de lidia, á los quites de los picadores.

Un diestro de la cuadrilla les echó por la barrera y salió una voz que dijo: —¡Qué miedo á la competencia!

Los clarines *chillaron* á banderillas por orden del señor presidente.

El *Gallito* le prendió un magnífico par al cuarteo cortándole el terreno el toro y otro despues bastante desigual en la *mesma forma*, intentando antes el sesgo.

Juan Molina dejó otro par cuarteando, pero muy medianillo, muy medianillo, muy medianillo. ¡Pero Juanillo!

Tará... tará... tará... tará...

Silencio, que ya está ahí.

Y el que está ahí es don Rafael, vestido todo él, de oro y clavel, desempeñando su papel, con mucho aquel.

Verdad es que al primer pase pudo firmar la *Nómina*, porque se quedó con las manos desocupadas y en uno de los otros pases le sucedió lo mismo, quedándose el toro con la muleta, para llevarla sin duda á una casa de préstamos.

Pero, en cambio, ¡vaya un trasteo fino, caballeros!

¡Ole por los mataores de veras!

Tres pases naturales, dos de pecho preparados, dos altos y uno en redondo, todos ceñiditos, todos en un palmo de terreno.

Y luego una estocada, que, aunque un poquito caida, fué buena y bastó para que el toro se desmayara en un decir Jesús.

Bueno, Lagartijo bueno, justo es que el aplauso estalle; porque es usted más sereno que el sereno de mi calle!

El toro fué bravo y codicioso, aunque de poco poder, lo cual no es de extrañar, si se tiene en cuenta el agua que les cayó encima en los tres días que estuvieron en los corrales á la intemperie.

Dos veces saltó la valla yendo en pos de Lagartijo, y el grandísimo canalla rompió el pitorro á un botijo!

Segundo toro

Mientras yo estaba distraído, mirando á la puerta principal á ver si venía el sobrino del tío Calores, saltó al redondel el segundo toro, negro liston cornialto, feo y de pocas libras.

Cuatro veces acometió al *Templao*, tardando algo en decidirse á la primera. En una de las veces, metió el toro toda la cabeza en el vientre del caballo y sacó la cara con antifaz de cebada digerida, diciéndole al picador: *¿Me conoces?*

Lo más raro es que el caballo, completamente vacío, todavía resistió unos cuantos minutos sin caer.

El caballo que montaba *Matacon*, al pasar á su lado, le miró, como diciéndole:

—¡Anda, anda! ¡Pues no se ha puesto usted poco hueco!

Últimamente el animal pidió que le llevaran á la tumba y se lo llevaron.

Matacon en tres varas... de cenefa, que puso al toro, cayó una vez y perdió la *lamparilla*.

Pepe Calderon, que estaba de reserva, picó una vez por junto y casi puso la puya en el rabo.

¡Pero hombre! ¡No vé usted que el mejor día, si sigue usted apuntando de ese modo, vá usted á poner una vara al que esté al quite?

¡Oh dicha sin igual! ¡Qué es lo que veo?

¡Ya entra el sobrino del señor Calores!

No cabe duda, es él. Ese chapeo, es el que gastan los *esquilares*!

¡Venga usted acá... ¡Dios mio qué jaleo arman al verle los espectadores!

¡Suba usted sin temor; venga la mano.

¡Ole por lo flamenco y lo gitano!

—Camará, ¿ez ozté er compinche de mi tío?

—Yo soy el compinche de su tío de usted y por eso le he invitado para que venga á ver esta corrida.

—Pus ya estamos toos aquí, gracias ar carrea; ro que me trujo, que ha apretao á los buques; ¡Verdá es que le he dao de propina una moza de perro!

—¡Vaya, atencion, que van á poner banderillas!

—¿Quién es eze gachó que pasee un velon en tiguio?

—Mariano Anton.

—¡Ay, qué par de banderiyas más esparrales! Dígame ozté que pa ponerlos asin, vale más que los ate con una cuerda!

—Mire usted; ese par no me parece malo.

—Vamos, hombre, ezo ya es otra coza.

—Ahora va Pasera.

—¿Pasera? ¡Pus no le ha puesto más que un palitroque! Vamos, se habrá comprometido á no var el otro pa er Museo de eze zeñon de Madrid que anda recogiendo antiguayás.

—¿Cómo le parece á usted que le ponga yo otro par?

—Póngazelo usted, aunque sea ar cuarto.

—No, hombre, ¡si digo que cómo se lo apunten!

—Ah, vamos; póngale ozté en la *clai* de los medianiyos.

—Ya tocan á matar. Atencion.

Manuel Molina, vestido de lagarto y oro, cogió los trastos, pronuncia su correspondiente discurso y se va á la cabeza del bicho.

Despues de un trasteo malo, bailando *pola mazarca*, *wals*, *rigodon*, la muñeira, el *vito* y *corvándose*, y otro pinchazo bueno despues, y otro pinchazo levantando el codo á la altura de la *Gralda*; y una estocada de través, baja y delantero cayendo el estoque; y otro pinchazo, y otro *idem*, y otro bajo y delantero, y por último, otra estocada baja, contraria, corta, tendida y tuerta.

El sobrino del tío Calores dijo:

—¡Ole! ¡Vaya una estocá! Lo único que la *fir* taba pa *ser buena* der tóo, es que hubiera cogido el estoque por la punta y se le hubiera metido ar otro po er puño!

¡Ay, Manolo de mi vida, me ha desencantado usted. ¡Válgame Cristo qué brega! ¿Eso es matar ó coser?

Tercer toro

Retinto, bien armado, de libras y feo. Antes de tomar el toro la primera vara, ocupó la familia real el palco de la presidencia.

Y vamos á que el retinto tomó dos varas del *Templao*, colándose en una y cayendo en otra, al quite Rafael.

Otras dos del *Matacon*, que dió un coscorrón y sacó herido... el *cartabon*!

Cuando el toro estaba creciéndose, mandó tocar el presidente á banderillas.

No lo hubiera hecho, porque inmediatamente se levantó un aire de silbidos, que parecía que se venía abajo la plaza.

Dijo allí uno muy guason entre gestos espasmódicos: —¡Cielos! ¿Será este el *cicon* que anunciaron los periódicos? Y otro exclamó compungido pero con gracia española: —¡Es que el hombre se ha aturdido y ya no dá pié con bola!

—Camará, dijo el sobrino del tío Calores, tirando al presidente. Si tiene ozté prisa, puede *té dirse*, que musotros presidiremos!

Sevillita le colocó medio par bajo y uno regular al cuarteo, y el Menene uno desigualito.

Mariano en una arrancada del toro, se quedó en el estribo de la barrera como si le hubiera dado un calambre, y el toro le ayudó á saltar al *collejon*, diciéndole:

—¡Vamos, hombre, aupa!

Lagartijo, con dos naturales, colándose en uno, dos con la derecha y tres por alto, le *cuadró* para saltarle en las tablas una *media estocada* magnífica, que le hizo andar al toro de rodillas medio redondel pidiendo misericordia, y la misericordia fué un bonito descabello á la primera.

¡Muy bien, señor Rafael!

¡Y eso que estaba usted manco!

¡El público al redondel le tiró casi un estanco!

Cuarto toro

Vestia ropa negra y era liston, cornialto poca talla y feo.

Salió abanto, y Lagartijo le paró los pies tres verónicas buenas.

Cinco veces acometió al *Templao*, cayendo una, sin novedad mayor en la *cornuecchia*.

Matacon le puso una vara, siendo derribo por el toro, ó mejor dicho, colocado en el estribo muy cuidadosamente, como si fuera *mercancía* con rótulo de *fragil*, pero así y todo se perdió.

Otra vara puso *Matacon* desde otro *pitio* esta vez cayó solo, al quite Rafael, con *pitio* ditas y otros excesos.

Pepe *Dientes* dos varas, una de ellas *inm* ble.

Juan Molina clavó dos pares, uno *pasado* cuarteo y otro bueno id.

Gallito un par bueno cuarteando.

Y vamos andando.

Y Manolo Molina, con un trasteo algo ceñido y parado que en su primer toro,

caer con una estocada hasta el puño, pero de las de sátano.

El puntillero acertó al primer golpe... á levantarlo!

No tiene usted precio para hacer escrutinios!

Al segundo golpe... abajol!

Ay Dios mío, qué trabajo!

Quinto toro

Era negro liston, si bien recuerdo, brocho del cuerno izquierdo,

may feo y ainda mais, más saltarin que un clown de los de Prais!

Cinco varas del Templo cayendo en una y quedándose sin biombo; dos de Matacon perdiendo la zampaña y una de Pepe, que tuvo que abandonar despues el magano, constituyeron la primera parte de la lidia.

Tocaron á banderillas y empezaron los saltos mortales del toro.

Alternando con dos pares muy malos que le puso la Pasera al cuarteo y otro de Miriano Anton lo mismo, hizo el toro las siguientes fechorias:

Primero se fué detrás del Gallito, y al saltar este la barrera, le tiró á la cabeza todas las tablas.

En seguida se fué al otro lado del circo y abrió otro boquete, por donde se metió de roadon, haciendo saltar á un municipal de coronilla y obligando á correr por el callejon á otro, que echó mano al sable para matar, no al toro, ¡sino al que quisiera detenerle!

Iba el hombre corriendo de estampía más que corren las balas.

Para estos casos debe la alcaldía permitir que se tomen muchas alas!

Y ahí está otra vez Lagartijo con los trastos en la mano, brindando al rey la muerte de este toro.

Cuatro pases naturales, dos altos y siete con la derecha.

Salto de trampolin del toro al callejon.

Una colada á Rafael, saliendo casi cogido y abandonando la bandera.

Otro saltito al callejon, haciendo correr á los uniformes y yéndose un municipal de cabeza al tendido, donde estuvo un rato entre la gente con las piernas hácia arriba, como buscando una grieta entre los asientos para irse en el primer vapor á Constantinopla!

Nuevo saltito del toro al callejon.

Rafael se cansó de tantas cabriolas y le hizo dar el salto á la eternidad de un bajonazo tremendo.

Y hubo muchos que aplaudian, y hasta le arrojaban puros...!

¡Y para eso salió el sol y no continuó el diluvio...!

Sexto toro

Retinto, lucero, meano, bien armado, de libras y de buena estampa.

Tomó... miedo á los caballos, á los capotes, á su sombra.

¡Hasta de los municipales huía!

El presidente en vista de tanta bravura sacó el cobertor encarnado y hubo bombardeo de firme.

Durante la funcion de pirotécnia los espectadores de una grada tuvieron que sacar los paraguas.

¡Empezó á llover de un palco que tenían encima!

Yo le dije al sobrino del tío Calores: —¿Pondré comentarios? Y me contestó: —¡Quíal! ¡M:ijor es que ponga ozté pucheros!

Manolo Molina empezó á trastear ceñilito y parado ¡parece mentira! ¡Hasta dió un bonito pase de pecho!

Pero luego qué faena válgame la Magdalena!

En fin, á vuelta de muchas fatigas, soltó tres pinchazos, y por último, una estocada hasta la mano, algo contraria, siendo cogido y derribado y sufriendo tres derrotes, (Rafael al quite con exposicion), sin más consecuencias que el calzon roto por el muslo derecho, la chorrera manchada de sangre y otras averías menores.

¡Si sería el animal pacífico, honrado y bueno, que al pensar en lo que hizo murió de remordimiento!

Toro de gracia

Buen mozo, retinto oscuro, liston, bien armado y de libras.

No quiso nada con los picadores.

Verdad es que los picadores no le querian poner varas, sino kilómetros!

Gallito le fué á poner un par de palitroques de los de pólvora; pero, ayudado por el bicho, saltó al callejon, cayendo de cabeza y preñándosele en el suelo las banderillas, que parecia el hombre una salamandra. Sacó algunas quemaduras en las piernas y no pudo salir otra vez.

Entre los demás le pusieron al toro como acabadito de salir de la cocina y Lagartijo, ayudado por su hermano Juan, que fué el héroe de la tarde, porque tiene un capote de mágia para correr los toros, y ponerlos en su sitio, y llevárselos donde quiere con mucho salero y mucha finura, trasteó moviolo y de mogollon para dar una estocada arrancan lo saliendo alcanzado, un pinchazo á un tiempo del que salió por delante de la cara salvándose de una cogida por tirarse al suelo con oportunidad, y por último,

Dió en tierra con el torete de un soberano galletel!

Sírvale el otro de abono, que este no se lo perdonol!

Resúmen.

El ganado regular, los picadores... ¡horror! Lagartijo... ¡á qué cansar! en dos toros... sí señor; pero luego... á degollar!

La presidencia muy bien, aparte de aque! belen que promovió aquella grita; el empresario con guita y tutti contenti.—Amen!

PEPE.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 29 (9-45 n.)

Segun los últimos datos recibidos, Montero Ríos ha obtenido por acumulacion 13,127 votos y Salmeron 12.295.

Ascienden á 116 los individuos aprehendidos por incendiarios.

Continúa el presidente Garfield con una ligerísima mejoría.

El jueves próximo regresarán los ministros que se hallan en Comillas.

Fabra.

Banca y Comercio

Madrid 29 (9-10 n.)

Acciones del Banco de España . . . 412-00. Billetes hipotecarios de Cuba. . . 101-50. Cambio sobre Londres. . . 48-15. Cambio sobre París. . . 5-02.

Bolsa de Madrid.—Día 29.

Renta perpétua interior del 3 por 100. . . 27-30. Renta perpétua exterior del 3 por 100. . . 00-00. Deuda amortizable interior con interés de 2 por 100. . . 44-80.

Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision. . . 102-55. Oblig. del B.º y T.º, série interior. . . 000-00. Oblig. del T.º sobre productos Aduanas. . . 102-55. Oblig. de ferro-carriles de 2.000 reales. . . 52-85.

New-York Agosto 26.

Cambio sobre Londres. . . 4-79. Id. id. París. . . 5-23 3/4.

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Paris Agosto 27.

Espíritus primera calidad.—Calma. Disponible. . . 63-00. Corriente mes. . . 62-75 y 63. Setiembre. . . 63-25. Cuatro últimos meses. . . 63-50. Cuatro primeros meses. . . 63-50 y 75.

Harinas 8 marcas, saco de 159 kilos neto, tela perdida, descuento 1/2 por 100. Disponible. . . 71-75 y 50. Corriente mes. . . 71-50 y 25.

Harinas 9 marcas, saco de 159 kilos neto, tela perdida, descuento 1/2 por 100.—Calma. Setiembre. . . 67-15. Cuatro últimos meses. . . 67-50 y 25. Para el 4 de Noviembre. . . 67-60.

Harinas superiores, saco de 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1/2 por 100. Disponible. . . 42-25. Corriente mes. . . 42-25.

Harinas para el consumo, los 159 kilos, tela devuelta. Al contado. . . 66-73. Trigos, los 100 kilos netos.—Calma. Corriente mes. . . 32-75. Para Setiembre. . . 31-60. Cuatro últimos meses. . . 31-70. Para el 4 de Noviembre. . . 31-70. Centeno, los 100 kilos netos.—Sostenidos. Corriente mes. . . 21-75 y 22. Para Setiembre. . . 21-75 y 22. Cuatro últimos meses. . . 21-75. Para el 4 de Noviembre. . . 21-75 y 22.

Azúcar blanca número 3, los 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1 por 100.—Calma. Disponible. . . 65-00. Corriente mes. . . 65 y 65-25. Para Setiembre. . . 64-25. Para el 4 de Octubre. . . 62-75.

Havre Agosto 27.

Cafés.—Precios flojos.—Se han vendido: 100 Ss. Haiti Gonaives. . . 50 k. 68-00. 1000 id. Rio (sin lavar). . . 59-00. 180 id. Malabar. . . 74-00. 360 id. Puerto-Rico. . . 85-00 á 108-00.

New-York Agosto 26.

Harina, barril de 88 kilos, para embarque, extra-state, al contado, 5-65 á 5-85 dollars. Maíz nuevo mezclado, el bushel, 0-72 dollars. Trigo rojo de invierno, el bushel: Disponible. . . 1-44 3/4. Corriente mes. . . 1-45. Setiembre. . . 1-45 3/4. Octubre. . . 1-47 1/4. Azúcar mascabado número 12. . . 0-07 5/8.

Medina del Campo Agosto 28.

Han entrado en el mercado de este día 1500 fanegas de trigo, 300 de centeno, 500 de cebada y 60 de algarrobos. El trigo se ha vendido de 51 á 51 1/2 rs. las 94 libras, el centeno de 28 á 29 las 92 id., la cebada de 24 á 25 la fanega y las algarrobos á 22 id. Las compras animadas.

458 NADA HAY COMO UN TRATAMIENTO A tiempo.—Los resfriados y toses violentas causados en los climas cálidos por los cambios repentinos de la temperatura, suelen acabar en congestion de los pulmones si no se administra un remedio prontamente. El Pectoral de Anacahuíta es la medicina mejor que se puede tomar en tales casos.

El contraresta rápidamente la inflamacion local y es un excelente remedio para resfriados, tos y toda clase de irritaciones pulmonares.

El mejor modo de tomarlo para alcanzar un pronto alivio es mezclando dos cucharaditas del Pectoral de Anacahuíta con una de Aceite de Hígado de Bacalao fresco y puro.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona.

VISO AL PÚBLICO.—SE ACABA DE RECIBIR el nuevo y precioso descubrimiento de la tela maravillosa, tejido privilegiado en Francia y en el extranjero, para limpiar y pulir toda clase de metales que los hace relucir de un brillo duradero por una sencilla frotacion dura y rápida, reemplazando con superioridad, limpieza y economía de tiempo y de gastos, al agua de cobre, tripolis, polvos, esencias, cepillos, telas y pieles generalmente empleadas; este tejido especial dura indefinidamente, conserva sus propiedades aun cuando esté usado por el roce y ennegrecido por las sales de los metales; es muy blando al tacto; no ensucia las manos ni raya los metales y no hace polvo; no debe lavarse. Este producto conviene particularmente al clero, militares, administraciones, telégrafos, ferro-carriles, vapores, músicos, fondas, ajuares, guarnicioneros, quincallerías, bisuterías, etc., y á todo el público en general.

La tela tiene un metro largo y 32 centímetros ancho. Precio DOS pesetas. Dirigir los pedidos, con su valor en sellos ó libranza, á Fidel de Gurtubay, depositario único en Castilla la Vieja, Ribera, número 11, Santander. 6-1

NUEVO SALON DE PELUQUERIA DE TEODORIO Saenz, Puente, 1, duplicado.—En este establecimiento se hacen toda clase de encargos pertenecientes a arte. Especialidad en tinturas para el pelo. Sirve á domicilio. 15A14

OCULISTA.—DURANTE LA TEMPORADA DE baños, en el establecimiento de Liérganes su médico-director en propiedad doctor Alonso Diaz, admite en consulta á los enfermos de los ojos, practicando cuantas operaciones son concernientes á dicha especialidad. 15Sa

TRASPASO.—SE HACE DE UNA ANTIGUA Y acreditada casa de huéspedes, con todo su mobiliario y enseres, situada en sitio céntrico. Informarán esta imprenta. aA

VINO DE VALDEPEÑAS.—LEGÍTIMO, A 40 reales cántara. De la Mancha, á 30 id. id. Se sirve á domicilio. Compañía, núm. 8, (frente á Soriano). 30A16

FERRO-CARRILES DEL NORTE.—DESDE EL 28 de Agosto actual, los portadores de billetes de trenes de recreo podrán salir todos los días por el tren mixto que salen de Santander á las seis de la tarde.

Todas las demás condiciones estipuladas en los carteles anteriores, particularmente en lo relativo al plazo de los billetes, queda en todo su vigor. 2-2

¡¡Ojo!!

Los oficiales de la goleta Concordia, desean un mayor-domo para su servicio. Para más informes en la misma.

AFINADOR DE PIANOS, ARMONIUMS Y FIAR- Amónicas ó Sinfonías. San José, 10, piso 3.º

AL PÚBLICO.—AGUAS TERMALES CLORURADO-SÓDICAS, bicarbonatadas, alcalinas nitrogenadas de Hoznayo (Fuente del Francés.—Estas aguas que segun la memoria médica de los doctores Martinez Pacheco, Gonzalez Encinas y García Camison, producen seguros efectos en las enfermedades del aparato digestivo, vias urinarias, reumatismos, gota, cáries y necrosis de los huesos, toses rebeldes, nerviosas y convulsivas, etc. etcétera; se hallan de venta en todas las farmacias al precio de treinta céntimos de peseta botella de un litro, devolviendo el embase. 15-12

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA; á cargo de M. Ortiz de Guinea, San Francisco, 19.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta mas universal que las de ningún otro remedio en el mundo.
 LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tienen rival como remedio de familia.
 EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
 LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas, calle de San Francisco.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes.
 Y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase,
 y tambien de

3.ª PREFERENTE

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee.
 Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.
 Nota. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen —Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.
 Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañia.

GOTA Y REUMATISMOS

CURACION cierta por el LICOR Y LAS PILDORAS DEL Dr. Laville
 Estos Medicamentos son los únicos Antigotosos analizados y aprobados por el Dr. OSSIAN HENRY Jefe de manipulaciones químicas de la Academia de Medicina de Paris.
 El LICOR se toma durante los ataques, para curarlos.
 Las PILDORAS se toman durante el estado crónico para impedir nuevos ataques y alcanzar la curacion completa.
 Para evitar toda falsificacion, exijase el Sello del Gobierno Frances y la firma
 Venta por mayor: COMAR, Farmaceutico, calle Saint-Claude, 28, en PARIS
 DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

IMPRESA

DE LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco. 30. principal.

PECTORAL DE ANACAHUITA.



Reconocido en todas partes como la mejor preparacion pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de

Asma, Tos, Mal de Garganta, Espantos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP.

puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

PRESTAMOS

Se hacen sobre toda clase de garantías. COMPANIA, 11. PISO 2.º

PILDORAS DE LOURDES.
 PURGANTES, anti-biliosas, DEPURATIVAS
 De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.
 Se venden á 6rs. caja en las principales farmacias.
 Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

HIERRO DIALISADO DEL DR. QUESADA.

Unico preparado ferruginoso espaz de ser administrado hasta los niños sin ocasionar accidente alguno y el mas económico, pues un frasco con cuenta-gotas, que dura dos meses, vale 8 rs.

En la clorosis, anemia, raquitismo, escrófulas, convalecencias largas y demás empobrecimientos del organismo sus efectos son rápidos, estando demostrado por minuciosos análisis que es el mejor de los conocidos.

Dr. Corpas, San Francisco, Santander. 2s

ENFERMEDADES

de los ojos y párpados. Siendo grandes las falsificaciones de que es objeto la «Pomada de la Viuda Farnier», el propietario, monsieur Theulier, de este excelente remedio, previene al público que su solo y exclusivo depósito en Santander es en la droguería de D. Ruperto Isasi, Medio. 27 y 29, y D. Bernardo R. Saro, Tableros, 5.

LA PERLA DE CANTABRIA

FABRICA DE CHOCOLATES AL VAPOR DE FELICIANO GARCÍA DIAZ
 PROVEEDOR DE LA REAL CASA

TORRELAVEGA
 (PROVINCIA DE SANTANDER)

Premiados en Leon, Lugo, Paris y Santander, únicos certámenes en que han sido expuestos.

El aumento que de dia en dia viene experimentando en su elaboracion, La Perla de Cantabria, es una prueba bien evidente de los buenos chocolates que en ella se fabrican, y que nada han dejado que desear á cuantas personas han tenido ocasion de probarlos, tanto por su utilidad como por su esmerada elaboración. Hay fábrica de velas de cera superior desde el precio de 7 rs. al de 12, umbos inclusive.

Exportacion á todas las provincias de España

CAPSULAS DE RAQUIN

EXTRACTO del INFORME de la Academia de Medicina de Paris.

APROBACION de la Academia de Medicina de Paris.

Las Cápsulas de Raquin se ingieren facilmente.

Su eficacia no presenta excepcion alguna.

El Doctor CULLERIER, médico del Hospital du Midi ha administrado las Cápsulas de Raquin á 100 Enfermos y ha obtenido

100 CURACIONES

NOTA.—Rehúcese cual una imitacion fraudulenta todo frasco que no sea conforme al modelo arriba puesto ó que esté revestido de una etiqueta llevando el nombre de Raquin precedido de: dit de — système de — procédé de — imitation.

DEPÓSITO en PARIS, 78, Fº St-Denis, y en todas las Farmacias, en las que se hallan tambien el PAPEL y el VEJIGATORIO de ALBESPEYRES



CAPSULAS DARTOIS
 con creosota de Alquitran de haya

UNICO REMEDIO ESPECIAL

CONTRA LA TISIS EN TODOS GRADOS

Este medicamento no debe confundirse con la creosota ordinaria que hacen con la hulla. Ha sido experimentado en los hospitales con sorprendentes resultados, en los Constipados, Bronquitis crónicas, Asma y especialmente en la tisis.—Las Cápsulas Dartois se toman fácilmente y son soportadas por todos los enfermos. Es importantísimo, á fin de evitar las falsificaciones que produce el éxito de este producto, exigir el verdadero nombre y el sello del gobierno frances en cada frasco.

Precio, 14 reales. DEPÓSITO GENERAL Paris, 97, Rue de Rennes.—En Madrid, Agencia franco-hispano-portuguesa, Sordo, 31.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.